
今年两会期间，新旧动能转换是代表委员关心的重点话题。不少代表委员结合自己的工作经历谈看法

说感受——

第十三届全国人民代表大会第一次
会议开幕会后，“坚持以供给侧结构性
改革为主线”“加快新旧发展动能接续
转换”成为人大山东代表团代表热议的
话题。全国人大代表、山东省委书记刘
家义认为，政府工作报告为山东的改革
发展指明了方向，山东省要以供给侧结
构性改革为主线，加快新旧动能转换，
聚焦经济高质量发展。

今年1月，国务院正式批复《山东
新旧动能转换综合试验区建设总体方
案》。全国人大代表、山东省省长龚正
表示，这是党的十九大后获批的首个区
域性国家发展战略，是我国第一个以新
旧动能转换为主题的区域发展战略，也
是山东的重要机遇。

“今年是中国改革开放40周年。过
去40年里，中国取得了空前的发展成

就。”全国人大代表、山东省委副书
记、济南市委书记王文涛表示，回顾改
革开放历程，山东发生了翻天覆地的变
化，经济总量连续跨上几个大台阶，原
因在于抓住了高速增长阶段的历史机
遇。全国人大代表、山东省委常委、副
省长李群认为，迈入高质量发展阶段
后，山东要再次抓住历史机遇，扛起新
旧动能转换“试验田”“主攻手”的大
旗，率先在北方地区做好动能转换大文
章，探索可复制、可推广的路径模式。

“在高质量发展征程上再创山东辉
煌，必须从实际出发，抓住重点突出特
色。”全国人大代表、山东大学校长樊丽
明表示，山东目前确定了“三核引领、
多点突破、融合互动”的新旧动能转换
发展布局，在全域范围内统筹推进要素
优化配置，这种探索在全国具有普遍意

义。“山东还确立了十大重点产业，制定
深化改革、科技创新、扩大开放等一系
列具体措施，最终目标是建设现代化经
济体系。”全国人大代表、潍坊市市长李
宽端表示，山东推动新旧动能转换的同
时，在试验区探索构建现代化经济体
系，担负着为全国提供经验借鉴的重任。

“传统产业要提层次、强实力。”全
国人大代表、山东能源枣矿集团党委书
记、董事长满慎刚表示，煤炭行业亟待
改造提升，调优产品结构，拉长产业链
条，打造新的业态，这是煤炭企业可持
续发展的必由之路。“山东省在新兴产
业培育方面也需加强力度，有些企业在
探索新领域方面‘慢半拍’。”全国人大
代表、山东省发展和改革委员会主任张
新文认为，当前全球新一轮科技革命和
产业变革为山东培育新兴产业、加快新

旧动能转换提供了绝佳的“窗口期”。
“在高质量发展征程上再创山东辉

煌，需要破除深层次问题和矛盾，打破
体制机制障碍，实现凤凰涅槃、浴火重
生。”全国人大代表、山东省财政厅厅
长刘兴云说。全国人大代表、山东省济
南阳光大姐服务有限公司董事长卓长立
建议，深化供给侧结构性改革要在

“破”“立”“降”上下功夫，着力推动
发展质量变革、效率变革、动力变革，
走高质量发展之路，才能真正实现由经
济大省变为经济强省。

“加快新旧动能转换，核心是从要
素驱动向创新驱动转换。要打破阻碍创
新的门槛，加强知识产权保护，提高侵
权的违法成本，为创新成果的涌现和转
化提供良好的公共服务。”全国人大代
表、三角集团董事长丁玉华说。

人大山东代表团热议：

加快新旧发展动能接续转换
经济日报·中国经济网记者 管 斌 杜秀萍

“我是来自粮食主产区河南省驻
马店的代表，特别关注政府工作报告
中有关‘三农’的内容。”全国人大代
表、河南省驻马店市市长朱是西认为，
在稳定粮食生产、确保国家粮食安全
的前提下，全力实施好乡村振兴战略，
有助于推动农村一二三产业融合发
展，实现农业强、农村美、农民富的发
展格局。

首先，以产业兴旺为重点，让农业
强起来。朱是西代表表示，要推进产业
融合发展，让农业强起来；坚持用工业
化理念经营农业，发展壮大龙头企业，
带动农业强起来；要按照“四优（优质小
麦、优质花生、优质草畜、优质林果）四
化（区域化、经营规模化、生产标准化、

发展产业化）”要求，推进农业产业化，
让农业强起来。

其次，以生态宜居为关键，让农村
美起来。朱是西代表认为，要以实施百
城建设提质工程为抓手，深入开展环境
美、田园美、村庄美、庭院美的“四美”乡
村建设工程，持续改善农村生态环境，
不断提升农村绿色发展水平。

再次，以生活富裕为根本，让农民
富起来。“通过调整种植结构、实施产业
带动、发展集体经济、推动就业创业、盘
活农村资源促增收。”朱是西代表建议，
要按照乡村振兴战略，不断优化财政支
出结构，加大农村民生投入，大力提升
乡村基础设施和公共服务，不断改善农
民生产生活条件。

全国人大代表、河南省驻马店市市长朱是西：

壮大乡村发展新动能
本报记者 夏先清

上海市政府在优化营商环
境的改革中提出，政府要当好
服务企业的“店小二”，做到

“有求必应、无事不扰”。“大
上海”甘当“店小二”，这服
务能打几分？

3 月 7 日下午团组审议之
前的午休间歇，上海团的几位
企业家代表和几位政府代表凑
到一起，企业家代表们给“店
小二”打起了分。

先想起打分话题的是全国
人大代表、上海奥盛集团有限
公司董事长汤亮，在6日的上
海团开放日活动中，他曾被经
济日报记者提问“如果让你给
上海的营商环境打个分，你打
几分？”但他并没有在那天的
回答中当场打分。

“这还真是难答，因为没
有给出评分的标准，我就没
法评分。但我相信，无论这
个标准如何，上海的营商环
境不一定能够评满分，但一
定能够得到高分。”汤亮代表
表示，上海明确提出了要建
设法治化、国际化、便利化
的营商环境目标，法治化体
现了规度、国际化体现了高
度、便利化体现了速度，这

“三化”切中要点，都是广大
民营企业所期盼的。

全国人大代表、上海富申
评估咨询集团董事长樊芸的打
分就没这么高了。“坦率地说，上海的营商环境规范有
余、活力不足、保守过度。”樊芸代表认为，上海的营
商环境仍然存在机会不够均等、行政垄断未彻底打破、
社会创新成本较高、引进国际人才创业的政策供给不
足、对失信企业惩罚力度不够等问题。

全国人大代表、上海建工集团董事长徐征给“店
小二”的打分跟汤亮代表差不多：“我非常赞同汤亮
代表的评价，打满分我认为不现实，但上海的营商环
境分数还是蛮高的。”在“揭短”方面，徐征代表跟
樊芸代表一样“不客气”。“如果以‘建设卓越的全球
城市’这个目标来衡量上海的营商环境，‘店小二’
还有提高空间，尤其是在便利化、国际化方面还有很
大不足。”

全国人大代表、上海市普陀区委书记曹立强表示，
要做好“店小二”，需要从三个主题词来入手。“第一是
方便，即让企业感觉到便利；第二是速度，即帮企业解
决问题，速度要快；第三是服务。”曹立强代表表示，
归纳起来，要用政府权力的减法来换取市场活力的加
法，用公务人员的辛苦指数换来群众的幸福指数和企业
的发展指数。
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3月8日上午，十三届全国人大
一次会议浙江代表团举行全体会
议，审议政府工作报告，并向中外媒
体开放。

代表们纷纷表示，浙江是民营经

济大省，要弘扬新时代浙商精神，民
营企业要在市场经济浪潮中大显身
手。全国人大代表、康恩贝集团有限
公司董事长胡季强在回答经济日报
记者提问时表示，浙江省委、省政府

为激发和保护企业家精神提供了很
多便利。浙江企业家要发挥好“敢为
人先、开拓创新，坚忍不拔、艰苦创
业，开放大气、携手合作”的浙商精
神，鼓起浙商的精气神。

全国人大代表、传化集团有限
公司董事长徐冠巨表示，浙商亲清
新型政商关系带来了风清气正的发
展氛围，近九成的审批和服务事项

“最多跑一次”就能得到办理，这为
弘扬新时代浙商精神提供了良好的
环境。

人大浙江代表团谈民营经济发展人大浙江代表团谈民营经济发展——————————————————————————————————————————————————————————————

弘 扬 新 时 代 浙 商 精 神弘 扬 新 时 代 浙 商 精 神
本报记者本报记者 温济聪温济聪

3月8日上午，十三届全国人大
一次会议河北代表团举行全体会
议，审议政府工作报告，并向中外媒
体开放。

全国人大代表，河北省石家庄
市委副书记、市长邓沛然在回答经
济日报记者提问时表示，石家庄空

气质量有了明显改善，这是河北全
省治理大气污染的重要成果。

邓沛然代表表示，石家庄把大气
污染治理作为首要民生工程，主要采
取了以下措施：大力推进气代煤、电
代煤工程，主城区及周边三区一县实
现了散煤清零；取缔淘汰8000家“散

乱污”企业，“散乱污”企业得到彻底
治理；出台了严管建筑施工扬尘“十
二条”，扬尘污染得到严格管控；在全
国环保系统首家实施污染源排放和
用电量“双在线”监控。去年石家庄
空气质量优良天数达到151天，PM2.5

浓度下降13.1%。
今年，石家庄禁煤区内决不允

许散煤复燃，已关闭的“散乱污”企
业决不允许复产，排放不达标的企
业决不允许运转，生产低端劣质产
品的企业决不允许在石家庄立足。

“我们有信心、有决心，坚决打赢蓝
天保卫战。”邓沛然代表说。

人大河北代表团谈大气污染治理人大河北代表团谈大气污染治理——————————————————————————————————————————————————————————————

坚 决 打 赢 蓝 天 保 卫 战坚 决 打 赢 蓝 天 保 卫 战
本报记者本报记者 李李 丹丹

3月8日上午，十三届全国人大
一次会议贵州代表团举行全体会
议，审议政府工作报告，并向中外媒
体开放。

全国人大代表、贵州省委书记孙

志刚表示，要坚持高端化、绿色化、集
约化的主攻方向，强力实施“千企引
进”“千企改造”工程，推动大数据与
实体经济深度融合发展，深入推进国
有企业战略性重组，把实体经济做实

做强做优。“贵州把提高脱贫质量放
在首位，不断巩固五级书记抓扶贫的
工作格局，确保关键之年打好关键之
仗。”孙志刚代表说。

全国人大代表、贵州省省长谌
贻琴表示，贵州与先进地区的差距，
既体现在经济总量上，更体现在发
展质量上。要缩小差距，必须在高
质量发展上下更大的功夫。近年来
贵州省经济社会发展大踏步前进，
一些领域从“跟跑”“并跑”到“领
跑”，关键就在于以质取胜。

人大贵州代表团谈高质量发展人大贵州代表团谈高质量发展——————————————————————————————————————————————————————————————

做实做强做优实体经济做实做强做优实体经济
本报记者本报记者 陈果静陈果静

3月8日上午，十三届全国人大
一次会议四川代表团举行全体会
议，审议政府工作报告，并向中外媒
体开放。

在回答经济日报记者提问时，
全国人大代表、四川省委常委、成都

市委书记范锐平表示，天府新区成
立3年多来，累计投入生态环境保护
和建设资金近1000亿元，带动完成
产业投资6400多亿元，实现地区生
产总值7600多亿元，初步形成了区
域服务带动能力。范锐平代表说，

天府新区将聚焦打造引领西部未来
发展的新引擎，着力建设宜业、宜
居、宜商的国际化现代化新城。

“四川坚持转型才能更好发展，
后发也要高点起步。一手抓落后和
过剩产能淘汰，一手抓高端现代化
产业培育。”全国人大代表、四川省
委书记、省人大常委会主任王东明
表示，系统推进全面创新改革是引
领四川发展的“一号工程”。中央在
四川设立系统推进全面创新改革试
验区建设，通过实施创新改革为经
济发展注入新动能。

人大四川代表团谈改革人大四川代表团谈改革——————————————————————————————————————————————————————————————

系统推进全面创新改革试验系统推进全面创新改革试验
本报记者本报记者 刘刘 畅畅

3月8日上午，人大江西代表团举行全体会议，审议计划报告和预算报告。审
议中，全国人大代表黄文生、许小英、雷燕琴、陈隆梅（从左至右）就新旧动能转换、
产业升级等话题进行讨论。 本报记者 刘 兴摄


